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P E 3 I P B :  
З Е Л Е Н Ы Й  К О Н В Е Й Е Р

По оперативным данным облагропрома, на 16 июня су
точная продуктивность дойного стада составила в райо
нах в килограммах (первая колонка — в прошлом году, 
вторая — ньшче, третья — плюс или минус к уровню 
прошлотр года):

Первомайский 
Томский 
Лсшювский 
Колпащевскнй 
Кривошеяяский 
Чаинский 
Кожевниковский 
Зырянский 
Молчановский 
Шегарский 
Александровский 
Тегульдетокий 
Каргасоксний 
Парабельский 
Бакчарский 
Верхнекетский 
ПО ОБЛАСТИ

солидную прибавку по 
сравнению с прошлогодними результатами. Она изме
ряется в килограммах. Прибавка, полученная в ходе зи
мовки, умножается на пастбищах. За январь—май надой 
на фуражную корову в области увеличен на 82 кило
грамма, а за весь зимне-стойловый период — на 106 ки
лограммов молока.

Знаменательно, что сводку открывают четыре района, 
в каждом из которых разработана и успешно воплоща
ется в жизнь своя комплексная программа «Молоко». 
Это Первомайский, Томский, Асиновский и Колпашев- 
ский. Рубежи, которые поставили перед собой на год жи
вотноводы этих районов, приобретают зримые черты. 
В Асиновском районе продуктивность коров за пять ме
сяцев возросла на 151, в Колпашевском — на ПО, в Том
ском — на 98, в Первомайском — на 94 килограмма мо
лока. Вот они, очевидные преимущества целевого ком
плексного подхода к интенсификации молочного живот
новодства. Шегарский район хоть и не входит в группу 
лидеров (ведь подниматься приходится с гораздо более 
низкого уровня, чем другим районам-инициато
рам), но и здесь темпы роста завидные. 137 килограм
мов молока — такова прибавка в продуктивности коров 
на шегарских фермах за январь—май по сравнению с 
этим же периодом прошлого года.

Увеличение прибавки в июне во многом произошло 
благодаря тому, что ньшче организованнее осуществлен 
перевод скота на пастбища; Однако сказьшается еще од
но немаловажное преимущество ньшешнего холодного 
лета: практически нет гнуса. Но это обстоятельство ни
кого не должно расхолаживать. Ни в коей мере недо
пустим отказ от ночной пастьбы. Есть еще .резерв уве
личения надоев — зеленый конвейер. В прошлую суббо
ту стали возить зеленый корм на летние дойки в кол
хозе имени 40-летия Победы. И это сказалось на продук
тивности Ж1ИВОТНЫХ, за два дня суточные надои от коро
вы на Иловской ферме увеличились на 0,2 килограмма. 
10 килограммов молока в сутки надаивают сейчас жи
вотноводы этой отстающей фермы. Корм — свежеско
шенная озимая рожь. В тех хозяйствах, где по каким- 
либо причинам (например, залиты водой) не хватает вы
пасов, необходимо последовать примеру иловцев.

В области началась заготовка кормов. К ней приступи
ли механизаторы Александровского, Вакчарского, Зы- 
ротокого, Кожевниковското, Первомайского, Чаинского и 
Шегарского районов. Больше всех витаминно-травяной 
муки заготовили пока кожевниковцы — 50 тонн.

Для того, чтобы обеспечить выполнение планов 
производства молока, следует в первую очередь по
заботиться о создании прочной кормовой базы. В  
колхозах и совхозах разработана обширная програм
ма по созданию этой базы. В  ней особое место зани
мает повышение качества кормов и питательной цен
ности рационов.

Предусматривается, в ча
стности, значительно рас
ширить посевы корнепло
дов. Более чем на 5 тыся
чах гектаре® кукуруза воз
делывается по зерновой 
технологии. Эти гектары за
сеяны семенами скороспе
лых гибридоЬ. При соответ
ствующей агротехнике и 
технологии появилась воз
можность получить почат
ки молочно-восковой спело
сти и поднять качество си
лосной МЕ1ССЫ.

Расширены и леееаы ярово
го рапса, что позволяет повы
сить белновую ценность кор
мовых рационов. Рапс высева
ется наи для производства се
мян, тан и для использования 
на зеленый норм. Впвраые в 
области ряд сельС|Ноха|зяЯст- 
венных мультур нынче возде
лывается по интенсивной тех
нологии.

Многие ■ руководители, 
специалисты агрономичес
кой службы отнеслись с 
должным пониманием и от
ветственностью к планам и 
социалистическим обяза
тельствам по качественно
му проведению .всего комп
лекса сельскохозяйствен
ных работ. И в то же вре
мя в отдельных РАЛО и 
хозяйствах не проявили 
должной настойчивости.

Для того, чтобы корне
плодов получить не менее 
одной тонны на голову дой
ного стада, предусматрива
лось занять ими 8 тысяч 
гектаров. Государство выде
лило необходимое количест
во семян. Однако посев кор
мовых корнеплодов ведется 
медленно. Есть опасение, 
что в установленные агро
технические сроки этот по
сев не будет закончен.

В нужные сроки и при 
строгом соблюдении агро
технических требований и 
технологических приемов 
провели этот сев в совхозе 
«Усть-Бакчарский» Чаин
ского района (главный аг
роном С. А. Саморуков). 
Здесь корнеплоды размеще
ны на 75 гектарах, как и 
предусматривалось социа
листическими обязательст
вами. Полностью справил
ся с задЕШием совхоз 
«Восход» Кожевниковского' 
района (главный агроном 
О. Н. Дерябина). На 100 гек
тарах посеяны корнеплоды 
в колхозе «Рассвет» Перво

майского района (председа
тель колхоза М. Ф. При- 
ставко). В таком же объе
ме вьшолнена эта работа в 
колхозе «Сибиряк» Зырян
ского района (председатель 
Ф. И. Визнер).

К сожалению, не везде так 
относятся к вьшолнению 
заданий. В том же Кожев- 
виковском районе запозда
ли с посевом корнеплодов в 
совхозе «Заветы Ленива». 
А в совхозе «Нива» все еще 
гадают, стоит ли вообще их 
сеять.

1№едленво ведется сев 
корнеплодов в Кривошеин- 
ском, Бакчарском и в ряде 
других районов.

Хозяйства области полно
стью обеспечены семенами 
корнеплодов, есть почвен
ные гербициды, применение 
которых облегчит эффек
тивность борьбы с сорняка
ми. EJcTb и соответствукицая 
техника по уходу за посе
вами. Иначе говоря, имеют
ся все возможности для то
го, чтебы каждое хозяйство 
безусловно выполнило на
меченное. При этом следу
ет учесть, что погодные ус
ловия могут привести к не
достатку тепловых ресур
сов и к недобору урожая 
основных силосных куль
тур (кукурузы, подсолнеч: 
ника). А  корнеплоды менее 
подвержевы холодам, |и при 
должной агротехнике мож
но получить хороший уро
жай, создать нужный запас 
сочных кормов для молоч
ного стада.

Сложная сбетановка с по
севами рапса. Часть колхо
зов и совхозов срывает пла
ны, а следовательно, и не 
сможет повысить белковую 
ценность кормовых рацио
нов. Одна из причин этого 
срыва — не хватает семян. 
Но :гД€ руководители 
и специалисты своевремен
но побеспокоились, там 
удалось значительно рас
ширить пленцади посева 
рапса. Совхозы «Молчаиов- 
ский» и «Тунгусовский», 
например, посеяли 50 гек
таров рапса на семена и 
300 гектахюв засевают на зе
леный корм. Значительные 
площади этой культурой 
заня.ли совхозы Томского 
района.

Мшш1шин1ишяиюшпш11итн1и11пняпю1и ит ПРОГРАММА «МОЛОКО»: ИДУЩИЕ ВПЕРЕДИ

С Т И Л Ь  Б Р И Г А Д И Р А
Это было зимой. Гости выходили ,яз аятобусов и |в не

доумении пожимали плечами: «Вот те на! Ехали яа по
казательную ферму, а  очутились у каких-то развалюх. 
Шутиики, однако, эти колпашевцы,..)». Но, лереступив по
рог ветхого скотного двора, приезжие застыли, поражен
ные. Раздобревшие, аж шерсть |На боках блестит, СТОЯТ 
буревки, пдна (к одной. Во дворе сухо, светло, пахнет, 
севом. Почти идеальная чистота. Дерюяввый пол в 
проходах и тот, Ькак ;столешница, выскоблея до блеска.

Гости прошли в родильное отделение, профилактсфий, 
а оттуда »— в покосившийся от времени телятник. И по
всюду—не привычная глазу картина: сытые ухоженные 
животные, чистота, .уют. Н^-то )не без иронии обронил: 
«Хорошо подготовились к семинару».

— ;3ачем так говорить, <— тут же .возразили «му, — 
такой порядок и Ца месяц ие наведешь. По всему ви
дать, его здесь поддерживают постоянно-

На своей Центральной 
ферме ОПХ Нарьшекой го- 
оударственной селекцион
ной станции Федору Генри
ховичу Гетману принимать 
гостей приходится часто. 
Редко какие совещания или 
семинары по животноводст
ву проходят не здесь. Наез
жают сюда за опытом спе
циалисты и по личной ини
циативе. Гетман — радуш
ный хозяин. Рассказывает и 
показьгоает все без утайки, 
охотно отвечает на вопро
сы. По ним же судит к о 
самих гостях. Если спра
шивают, часто ли бывает 
он на ферме, ему уже яс
но, е кем имеет дело... 
Иные откровенно завидова
ли Гетману, Здесь же де

лать, моя, нечего! Стадо не
большое, коровы — хоть 
сейчас на выставку. Видно, 
не у пустых кормушек сто
ят. ЕСоллектив, сам он гово
рил, как одна семья. Вы
ходит, только и заботы у 
бригадира — подсчитывать 
надои.

Эти слова Федор Генри
хович выслушивал молча, 
не вступая в пререкания. 
Был бы помоложе да если 
бы не пошаливало сердце, 
пошел бы в отстающий 
коллектив. Из-за принципа 
— доказать, что на каждой 
ферме можно навести та
кой порядок, создать такое 
стадо.

Как далеки от истины 
те, кто считает, что руко

водителю известного кол
лектива живется легко и 
беззаботно. Никогда и ниче
го Федору Генриховичу на 
блюдечке с голубой каемоч
кой не подносили. Брать, 
случалось, брали. В основ
ном корма. При этом успо
каивали: «Ты перетерпишь, 
выкрутишься, а другим без 
помощи никак нельзя».

— Удивительный человек, 
— говорит о Готмане глав
ный экономист сельскохо
зяйственной станции Люд
мила Викторовна Бугрий,— 
HHTeBBMreHTHbiftj неугомон
ный. Много читает, интере
суется, какое положение в 
животноводстве других рай
онов страны. Сначала он 
заболел двухсменной, по
том хозрасчетным подря
дом, внедрил КТУ. Первым 
отказался от положенного 
ему по штатному расписа
нию оклада. Второй год по
лучает зарплату за продук
цию, то есть за произведен
ные на ферме молоко и мя
со.

Когда Федора Генрихови
ча опрашивают об образо
вании, он, смущаясь, отве
чает: «Начальное плюс се
льскохозяйственные курсы, 
слушателем которых был в 
1949 году». Знания Гетман 
собирал «с миру по нитке». 
И среди его учителей мож

но назвать многих. От род
ного отца с его принципом 
«взялся за дело — вложи 
в него душу» до колхозно
го ветврача из Александ
ровского района Сергея Ми
хайловича Тимонияа, от 
бывшего главного зоотех
ника станции Якова Дмит
риевича Харченко до зас
луженного агронома рес
публики Василия Степано
вича Пилипченко. Каждый 
их хозяйственный шаг был 
для Федора Генриховича 
уроком. Теперь его умению 
руководить коллективом, ве
сти дело и документацию 
не грех поучиться и дипло- 
М'Иркзванны'М специалистам.

...Раннее майское утро. Со 
скотного двора доносится 
шум работающего молоко- 
провода Идет дойка. Но 
бригадира нахожу не там, а 
в ЦОПРе, за его рабочим 
столом. Рядом на стене ви
сит календарь физиологиче
ского состояния животных.

— В коровнике я уже 
был, — говорит бригадир,— 
ночь прошла спокойно. 
Стоять над доярками и 
командовать: вьшолняйте
то, другое, третье — не мой 
стиль. Каждый животновод 
нс хуже моего знает, что и 
как надо делать. Я привык 
доверять людям и на каж

дого в коллективе надеюсь, 
как на самого себя.

Гетмана нередко спраши
вают: «Какую из хозяйст
венных задач он считает 
главной?». И слышат в от
вет: «Воспитьшать людей».— 
«А  конкретнее?» — «Воспи
тывать в каждом ч}гвство 
ответственности за дело и 
гордость за успех».—«А еще 
конкретнее?» — «Воспиты
вать сознание: обществен
ное — значит мое».

Стиль его руководства 
прослеживается в делах и 
поступках каждого ируже- 
ника фермы: Я, к примеру, 
обратила внимание на то, 
что в течение трехчасовой 
нашей беседы телефон на 
его столе молчал. Лишь на 
минутку забежал фуражир 
с вопросом, который сам 
при всем своем желании 
решить не может (понадо
билась спецмашина выка
чать из силосной траншеи 
набежавшую за ночь воду). 
Больше Федора Генрихови
ча никто не беспокоил. 
Оказывается, в коллективе 
давно так заведено: не дер
гать бригадира по текущим 
мелочам.

Вначале, когда такой по
рядок вводился, Федор 
Генрихович, умышленно не 
делился с животноводами 
своими планами и намере
ниями. Хотел, чтобы они 
сами пришли к тому, к че
му стремится он, ибо пси-‘ 
хологический эф ^кт всег
да входил в его воспита-

НАГРАДЫ 
РОДИН Ы

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 3 ию
ня 1986 года орденами и медалями за успехи, достигну
тые в выполнении заданий одиннадцатой пятилетки и 
социалистических обязательств, награждена группа ра
бочих, инженерно  ̂ технических работников и служа
щих объединений, прещхриятий и организаций Миви- 
стерстаа химической промышленности СССР. В том чис
ле по Томской области:

Следует отметить, что етом- 
ених совхозах из уроимя 1985 
года было получено значи
тельное количество семян 
рапса. Но руноаодители и спе
циалисты отдельных хозяйств 
не проявили должной заботы 
о сохранности этих семян. Не
малая их часть потеряла всхо
жесть. Более тоге, совхозы 
«Октябрь» и имени 50-лотия 
СССР предали невсхожие се
мена хозяйствам Кожевников
ского, Тегульдвтсиого районов. 
А работники а1̂ номичоской 
службы этих районов н ноне- 
торых других не Проявили от
ветственности при покупке 
семян.

В колхозах и совхозах не
которых районов планируют 
произвести посев рапса на зе
леный норм совместно с ов
сом, снижая при этом норму 
высева семян рапса до 5 ки
лограммов на гектар. За счет 
этого можно расширить пло- 
|цади посева. Каждому району 
необходимы посевы рапса на 
семена, чтобы для будущего 
года иметь уже собственные.

Большинство колхозов и ' 
совхозов справились с пла
нами посева культур, воз- 
дельгааемых по интенсив
ной технологии. В целом 
площадь таких посевов со
ставит: яровой пшеншцл — 
3,4 тысячи гектаров, овса— 
4,3 тысячи, льна — 0,9 ты
сячи, картофеля — 200 гек
таров, овощей — 1.000 и го
роха — 100 гектаров. Что
бы получить запланирован
ный урожай, необходимо 
обеспечить надлежащий 
уход за посевами, .то есть 
своевременно провести под
кормку минеральными удо
брениями, борьбу с сорня
ками, при несЙходимйсти 
применить препараты про
тив полегания и другие не
обходимые меры.

На возделываемых позер- 
новой технологии посевах 
кукурузы тоже необходимо 
провести междурядные об
работки, подкормку и хи
мическую прополку. Инже
нерные службы РАНО и хо
зяйств обязаны подготовить 
для этого нужные орудия.

Медленными темпами в 
ряде районов идёт посадка 
картофеля, особенно в Ше- 
гарском (48 процентов) и 
Молчановском (45). Кроме 
того, шегарцы так и не при
ступили по сути дела к 
боронованию зерновых
культур.

Крайне желательно, что
бы сейчас в каждом хозяй
стве в оставшиеся 3—5 дней 
зачистили все ;«хвосты». 
Площади, освободившиеся 
от затопления, HyagHo засе
ять культурами зеленого 
конвейера последних сроков.

Обзор подготовлен
специалистами облагро

прома.

ОРДЕНОМ
ДРУЖБЫ НАРОДОВ

Леонтьев Евгений Ивано
вич — главный приборист 
производственного объеди
нения «Томекполимир».

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА»

Дьяченко Григорий Ива
нович — слесарь-ремонтник 
производственного объеди
нения «Томекполимир».

Корбут Александр Яков
левич — начальник произ
водства производственного 
объединения «Томекполи- 
мир».

Лысюх Анатолий Филип
пович — слесарь-ремонтник 
производственного объеди
нения «Томекполимир».

Перминов Николай Анд
реевич — начальник про
изводства производственно
го объединения «Томек
полимир».

Романов Геннадий Ивано
вич — слесарь - ремонтник 
производственного объеди
нения «Томекполимир».

Филимонов Альвиан Алек
сандрович — механик про
изводства производственно
го объединения «Томек
полимир*.

ОРДЕНОМ , 
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ 

Ш  СТЕПЕНИ
Астраханкин Николай 

Александрович — аппарат
чик производственного объ
единения «Томекполимир».

Матыския Евгений Сер
геевич — электромонтер 
производотвенного объеди
нения «Томекполимир».

Плотников Анатолий Про
копьевич — водитель авто
мобиля производственного 
объед(шения «Томекполи
мир».

Пыльский ИвЕш Емелья
нович — слесарь по конт
рольно - измерительным 
приборам и автоматике про
изводственного Объедине
ния «Томекполимир».

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»

Кондрашов Николай .Ива
нович — токарь производ
ственного объединения
«Томекполимир».

Майоров Владимир Ми
хайлович — машинист гра
нулирования пластмасс про
изводственного объединения 
«Томекполимир».

Митьков Владимир Викто
рович — слесарь по коНт-

Указом Президиэпма Верховного Совета СССР от 3 ию
ня 1986 года орденами и ме{даляии СССР за успехи, до
стигнутые в выполнении заданий одиннадцатой пяти
летки и социалистических обязательств, награждена 
группа рабочих, инженерно - технических работников и 
служащих объединений, предприятий и организаций Го
сударственного комитета CCiCP но обеспечению нефте
продуктами. В том числе по Томской области:

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА» 

Яковлева Тамара Василь
евна — оператор Томской 
нефтебазы.

ОРДЕНОМ
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ  

Ш  СТЕПЕНИ 
Овчинникова Людмила 

Александровна — бригадир 
операторов Томской нефте
базы.

рольно - измерительным 
приборам и автоматике про
изводственного объедине
ния «Томекполимир».'

Хачев Виктор Александ
рович — начальник службы 
контрольно - измеритель
ных приборов и автомати
ки производственного объ
единения l«ToMlCKnOBHMMp». 

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ 

ОТЛИЧИЕ»
Алифанова Светлана Анд

реевна — лаборштка цент
ральной заводской лабора
тории производственного 
объединения «Томекполи
мир».

Бушуев Алексей Петро
вич — начальник участка 
производственного объеди
нения «Томекполимир».

Головин Михаил Павло
вич — машинист компрес
сорных установок произ
водственного объединения 
«Томс1шолимир».

Лосев Павел Владимиро
вич — аппаратчик произ
водственного объединения 
«ТЬмекполимир».

Лузин Сергей Георгиевич 
— слесарь по контрольно- 
измерительным приборам и 
автоматике производствен
ного объединения «Томек
полимир».

Молодцов Владимир Алек
сеевич — слесарь по ремон
ту подвижного состава про
изводственного объедине
ния «Томекполимир».

Новиков Николай Ва
сильевич — старший инже
нер производственного объе
динения «Томекполимир».

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»
Дьякова Эльвира Петров

на — бригадир операторов 
Подгорнокой нефтебазы.

Лощенков Валентин Пет
рович — заместитель на
чальника Томского управ
ления.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДС^ВОЕ 

ОТЛИЧИЕ»
Суханов Юрий Анатолье

вич — машинист техноло
гических нахюсов Перво
майской нефтебазы.

Б У Д Е Т  В Т О Р О Й  А Г Р Е Г А Т
Дружески встречают раб» 

чих и инжанаров Томского 
алеитролампового заведа •  се
лах Швгарсиого района. И 
для атого есть причины: 
совхоз «Вперед» и «лампочма» 
совместными усилиями реша
ют важную задачу — строят 
эврнокомплексы. В прошлом 
году в.-Бабарынино .маши то
варищи смонтировали и залу- 
стили в эксплуатацию зврно- 
сущильный агрегат. Парал
лельно был начат монтаж вт» 
рого. Однако закончить рабо
ты на удалось: наступили
заморозки.

В конце мая горожане опять

прибыли а Бабарыиино и про-
Золжили монтажные работы.
авод послал слесарей, мон

тажников, злектросоарщинов.. 
Вась необходимый инстру
мент, электроды и другие ма
териалы они привезли с со
бой. Там же находится и за- 
водсмой транспорт. Так что 
все предусмотрено . для нор
мальной работы.

В последний раз к сельским 
товарищам приехаИи четверо 
горожан, из них — двое инже
неров. Возглавйл группу заме
ститель главного мехамниа 
завода Юрий Иваио̂ вич Лебе
дев. Совхоз обеспечил томи

чей жильем и питанием.
По нашим расчетам для 

окончания монтажа потребует
ся 25—30 дней. Так что скоро 
все работы на втором зерно- 
сушильном агрегате мы завер
шим и опробуем ег.о иа холо
стом ходу. Его рабочая при
годность будет проверена с 
постуллеииея зерна нового 
урожая. Качество мы га
рантируем. И обиатну, и ре
жим работы зерноагрегата во 

,время уборки завод будет 
держать под «онт^^олем^^^
инженер Томского электро

лампового завода.
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тельную манеру. Рабочие 
собрания чаще начинал 
словами: «Давайте вместе 
думать, как развиваться 
производству дальше. Что, 
на ваш взгляд, можно еще 
сделать для. того, чтобы на
дои и прйвесы росли, сокра
щались затраты на произ
водство молока и мяса»? 
Вместе обсуждали каждое 
предложение, отвергали не
приемлемое, вместе труди
лись над вьтаолнением по
ставленной перед собой за
дачи.

Давным-давно, а точнее — 
восемнадцать лет назад, за
думал Гетман организовать 
работу доярок в двухомеи- 
ном режиме. Новый поря
док, хотя сулил явные пре
имущества, вызвал множе
ство сомнений и беспокой
ства: а не упадут ли надои? 
На разъяснения, убеждения, 
уговоры у бригадира ушел 
месяц. Но не на всех они 
подействовали.

И Готмаи взял к{^то. На 
собрании животноводбв бы
ло объявлено: с завтрашне
го дня начинает дейс:^-

вать двухсменка — «без 
права ревизии в течение 
двух месяцев». Вначале 
надои чуть-чуть упали, по
том выровнялись, потом по
шли' вверх. Страсти улег
лись. Теперь доярке не ка
ждый день приходилось ид
ти на работу в пять утра и 
возвращаться к полуночи. 
Отрастав свою смену, жен
щины успевают и детей в 
школу собрать, и обед при
готовить, и домашние дела 
справить,, и вечером с семь
ей в кино сходить.

Со временем коллектив
ная ответстаеяйость вырос
ла настолько, что доярки 
попросили снять счетчики с 
молокопрювода.

— Одна морока с ними 
из-за поломок, — объясни
ли женщины, — нам инди
видуальный учет ни к че
му. От работы никто не 
отлынивает, общий котел 
всех устраивает.

Разные случаи, разные 
приемы. Суть одна: брига
диру важно не только за- 
:фепить в жизни новое де
по, но и добиться того, что

бы каждый исполнитель по
чувствовал себя соавтором, 
соучастником. В свое время 
он удивил многих еще тем, 
что не стал принимать лю
дей на работу только сам. 
Предоставил это право жи
вотноводам—решать, брать 
или не брать к себе того, 
кто просится на ферму. 
Зная о строгих порядках, 
заведенных здесь, люди все 
же стремятся в этот кол
лектив. Случается, по году 
и больше ждут вакансий. 
Гетман считает: уйдут с 
фермы ветераны, и на их 
место встанет кто-7'о другой 
— порядок все равно сохра
нится, если останется в 
коллективе хотя бы один 
человек из старой гвардии. 
Потому что неумелого он 
научит, а лентяя заставит 
трудиться как положено.- 
Ньшче, например, на место 
опытных доярок пришли 
трое новеньких, а надои 
на ферме вьппе прошлогод
них.

Н. ГОЦУЦУРА. 
наш собкор.

Колпашевский район.
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Наши мнте|>аыо Сельские спортивные игры:
т р а д и ц и я м  к р е п н у т ь

в спортивном календаре области июнь — месяц осо
бый. Это время, когда по традиции в одном из районов 
проводятся областные сельские игры, собирающие на 
спортивных арена>х сотни сильнейших физкультурни
ков. В последние выходные месяца флаг со знакомой 
эмблемой «Стадион для всех» будет поднят в Асине. 
За неделю до этого участников отраслевой спартакиады 
геологов примет Колпашево. В минувшее воскресенье 
завершились старты физкультурников в селе Семеновка 
Зырянского района.

В четвертый раз проводятся нынче игры «Стадион 
для всех», впервые — отраслевые соревнования. Но, тем 
не менее, можно говорить о сложившихся традициях 
проведения тдких состязаний. Добрых традициях. Этому 
и посвящена беседа председателя областного организа
ционного комитета сельских игр первого заместителя 
председателя облисполкома А. П. ГАБРУСЕНКО и на* 
шего корреспондента Е. ФРОЛОВА.

— Строго говоря, сельские 
спортивные игры — отнюдь 
не только состязания. А  мо
жет, даже и. не столько, 
хотя, конечно, соперничест
во -^физкультурников — в 
центре внимания. Речь идет 
о том, что игры всегда ста- 
новят^ праздником для 
района...

— Ошибки не будет, если 
сказать больше; это — со
бытие и в социальной, и 
в культурной жизни села. 
Прошедшие игры нас в этом 
убеждают. О них до сих 
пор вспоминают в районах.

— Мне довелось побывать 
на всех трех предыдущих 
играх «Стадион для всех» в 
качестве корреспондента. 
Могу сравнивать: где-то уда
лось лучше, где-то были не
достатки. Важно другое. 
Жители районов — хозяева 
игр—были буквально захва
чены этим. От мала до ве
лика, не для красного слов
ца сказано.

—■ Именно такой настрой, 
всеобщий душевный подъ
ем и есть отличительная 
особенность наших игр. 
Каждый стремится внести 
свою лепту в их проведе
ние. Хотя, надо признаться, 
поначалу довольно трудно 
было переломить традици
онное отношение хозяйст
венников к спорту как к 
чему-то несерьезному.

Ведь в чем тут дело? К 
соревнованиям надо гото
вить материальную базу. 
Включить в это дело под
рядные организации невоз
можно; производственная 
программа у них и без того 
напряженная, строятся важ
ные объекты. Значит, надо 
шире использовать метод

народной стройки, прив
лекать к сооружению объек
тов предприятия и органи
зации района, устраивать 
воскресники. Делать всем 
миром. Но приходилось вы
слушивать и такие доводы 
хозяйственников; «Нет, мол, 
того, третьего, пятого». Или; 
«Некому строить» и т. п. 
Что же, сидеть и ждать?

Помните, на недавней ито
говой конференции в обла
стной школе партхозактива 
в качестве примера было 
приведено высказывание 
одного рабочего? На подоб
ные заявления он ответил; 
«У  нас есть все. Нужно 
только уметь найти и ис
пользовать эти возможно
сти». Очень точно сказано! 
Поиски таких возможностей 
и стали решающим словом 
в ломке отношения хозяй
ственных руководителей к 
развитию катериальнст ба
зы спорта на селе.

— Вспоминается разговор 
на зимних играх «Снежные 
узоры» в Молчанове с ди
ректорами предприятий 
райцентра, участвовавших 
в строительстве лыжной ба
зы. Они были преисполне
ны решимости «приложить 
руку» к сооружению и дру
гих спортивных площадок 
в селе. Я бы назвал этот 
факт результатом . игр, ни
чуть не меньшим, чем опре
деление сильнейшей коман
ды.

— Что характерно, кстати, 
и для других районов.

— Безусловно. От инициа
тивы партийных, советских, 
хозяйственных руководите
лей зависит очень многое. 
Вам, Анатолий Пантелеевич, 
Р{ьботавшему тогда первым 
секретарем Томского рай

кома КПСС, наиболее па-  ̂
мятно, ^конечно, строитель
ство стадиона в поселке 
Светлом. Такие люди наш
лись.

— И сейчас их немало. 
Сошлюсь опять же на Том
ский район. Сооружение 
спорткомплекса в Светлом 
дало толчок развитию мате
риальной базы физической 
культуры и в других хо
зяйствах. В совхозе «Томь», 
например, по инициативе 
директора Р. И. Аминова 
построен хороший спортив
ный комплекс. Есть где иг
рать в футбол, в хоккей, 
люди с удовольствием хо
дят в спортзал. Сделан зал 
и в «Степановском» (дирек
тор А. Ф. Руденко), собира
ются стадион строить. Ни
кто их не заставлял, реше
ние приняли сами.

— То же самое можно
сказать и о Федоре Ивано
виче Визнере, председателе 
колхоза «Сибиряк» Зырян
ского района, где только 
что прошли игры сельских 
тружеников «Золотой ко
лос». ^

— Выбирая место для 
этих соревнований, мы учи
тывали творческое, заинте
ресованное отношение к де
лу Федора Ивановича. Сей
час уже устаревшим будет 
считаться такой довод ди
ректора совхоза или пред
седателя колхоза; «Мое де
ло — чтобы коровы были 
подоены, а спорт пусть раз
вивают другие». Нет, разви
тие физической культуры— 
важнейшая сторона соци
альной жизни села, одна из 
действенных форм идейно
воспитательной работы, что 
было подчеркнуто на XXVII 
съезде КПСС.

В колхозе «Сибиряк» пре
красно это понимают. Вот 
и построен стадион в Семе- 
иовке: асфальтированная
хоккейная коробка, баскет
больная и волейбольная 
площадки, задернованное 
футбольное поле. Очень 
удачно расположен этот ста
дион, в центре села, через 
дорогу — музей. Здесь же 
будет клуб. Словом, скла
дывается основа для буду
щего культурно-спортивного 
комплекса.

Важно, что и школа не
подалеку. Для ребятишек 
появилась прекрасная воз
можность заниматься спор

том, а сами они активно 
помогали строить этот ста
дион.

Понимаете, всегда надо 
иметь П'еред глазами обра
зец. Спорткомплекс в «Си
биряке» будет таким. А  
опыт его сооружения послу
жит примером руководите
лям других хозяйств. Они, 
кстати, присутствовали на 
играх.

— Тоже традиция област
ных сельских спартакиад...

— А вы заметили, как 
ведут они себя на соревно
ваниях? Многие тут же на
чинают присматрийаться к 
построенным объектам, при
меряя их к своим услови
ям, да и «болеют» весьма 
активно. Такая поддержка 
нужна участникам стартов. 
Физкультурники понимают, 
что их увлечение спортом-— 
не приятное времяпрепро
вождение, как еще кое-где, 
к сожалению, считается, а 
нечто более важное. И да
же болельщик здесь — не 
просто наблюдатель, а че
ловек, которому небезраз
лична честь своего села, 
района, коллектива. Эти ка
чества также ярко проявля
ются на играх. Так что в 
этом смысле соревнования— 
хорошее средство воспита
ния.

Подготовка и проведение 
праздников сельского спор
та сплачивают людей, кото
рые работают на общее де
ло. Без такого единения, 
наверное, трудно было бы 
провести сразу несколько 
подобных соревнований в 
сельских районах. Напом
ню, что предстоят игры ра
ботников сельского хозяй
ства, геологов, лесников в 
Белом Яре и нефтяников 
в Стрежевом. И, разумеется, 
четвертые состязания «Ста
дион для всех». Что ж, за 
эти годы мы окрепли, при-_ 
обрели необходимый опыт' 
проведения таких праздни
ков, и с каждым годом сос
тязания сельчан проходят 
интереснее. В районах счи
тают просто необходимым 
внести что-то новое в орга
низацию игр. В Асине, к 
примеру, готовят легкоатле
тический манеж.

районы — хозяева очеред
ных состязаний. Теперь у 
них есть возможность гото
виться к предстоящим иг
рам заранее, искать резер
вы. Ход строительства на
ходится под контролем пар
тийных и советских орга
нов.

Новый импульс получила 
и работа спортивных орга
низаторов. И здесь идет пе
рестройка. Раньше ведь ра
ботники облспорткомитета и 
облсовета ДСО «Урожай» 
явно тяготели к инспекти
рующим функциям. Прие
дет кто-то из этих органи
заций, посмотрит на запу
щенный стадион, в лучшем 
слзгчае даст кое-какие ука
зания. На этом, как прави
ло, все и заканчивглось. 
Сейчас спортивные руково
дители ощущают причаст
ность к тому, что делается 
в районах. Помогают разра
батывать программу игр, 
привлекают к сооружению 
стадионов проектировщиков 
и архитекторов—слово>1, ста
новятся именно организато
рами, а не проверяющими, 
не фиксаторами событий.

И еще одна немаловаж
ная сторона. Готовясь к иг
рам, в райцентрах благо
устраивают улицы, парки, 
здания.

И спортплощадки простей
шие появляются у жилых 
домов. Развиваются куль
турно-спортивные комплек
сы. У асиновцев впервые в 
области будет построен ма
неж, в котором могут зани
маться легкоатлеты круг
лый год. В Колпашеве де
лают пристройку к Дому 
культуры, где разместится 
плавательный бассейн—фи
лиал спорткомплекса
«Томь». Культурно-спортив
ные комплексы создаются и 
в других районах.

Принципиально важно, 
что удалось упорядочить 
проведение игр. Составлен 
календарь, .где определены

Когда у нас были только 
«Снежные узоры» и «Ста
дион для всех», можно бы
ло рассчитывать, что зим
ние и летние спортивные 
сооружения появятся во 
всех шестнадцати районах 
области, пожалуй, к двух
тысячному году. С включе
нием в календарь отрасле
вых игр удастся, думаю, 
задачу решить уже в XII 
пятилетке.

И это тоже томское ус
корение.

ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ПЕРЕСТРОЙКИ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ-

ПЕРЕСМОТРЕТЬ СТА ТУС КАФЕДРЫ
Опубликованный недавно проект ЦК 

КПСС «Основные направления перестрой
ки высшего и среднего специального об
разования в стране» воспринят вузовской 
обществеввостью с большим удовлетворе
нием и одобрением. Нельзя не отметить 
своевременность этого важного документа, 
призванного ликвидировать наметившееся 
отставание высшей школы от запросов 
общественного производства по подготовке 
высококвалифицированных специалистов, 
ускорению социально-экономического раз

вития страны, освоению достижений нау
ки и техники. По своей сути высшая 
школа призвана смотреть дальше и глуб
же практики сегодняшнего дня. предви
деть тенденции ее изменения, предопреде
лять пути развития. Требование опере
жающего развития высшей школы — суть 
содержания «Основных направлений пере
стройки». И это совершенно правильно. 
Нельзя забывать, что сегодня мы готовим 
специалистов для работы в XXI веке.

Магистральный путь раз
вития высшего образования, 
намеченный проектом ЦК 
КПСС, — углубление интег
рации образования, произ
водства и науки. -Намечает
ся осуществить ряд крупных 
мер по устранению барьеров 
на пути их взаимодействия. 
В этой связи хочу обратить 
внимание на то, что барье
ры, препятствующие интег
рации образования и науки, 
имеют место и в рамках 
самой высшей школы. Я 
имею в виду наличие в ву
зах самостоятельных НИИ, 
проблемных лабораторий, 
структурно и по целевому 
назначению изолированных 
от факультетов и кафедр. 
Получается^ несколько пара
доксальная" ситуация; одни 
развивают науку, другие — 
готовят кадры, хотя одно
бокость такой специализа
ции очевидна. Настала пора, 
по нашему мнению, пере
смотреть и положение о ка

федре как основной струк
турной единице вуза, кото
рое не соответствует совре
менным требованиям и тор
мозит реализацию новых, 
более сложных задач, по
ставленных ЦК КПСС перед 
высшей школой.

Внутренняя перестройка 
структуры вуза будет спо
собствовать мобилизации 
дополнительных ресурсов и 
улучшению качества подго
товки специалистов без 
больших капитальных зат
рат. Поэтому предлагаю до
полнить третий раздел про
екта словами; «...пересмот
реть статус кафедры как ос
новной структурной едини
цы вуза, устранить излиш
нюю специализацию учеб
ных и научных структур
ных подразделений, обеспе
чив концентрацию обучения 
и проведения научных ис
следований».

Одно из настоятельных 
требований жизни, как ука

зано в «Основных напреюле- 
ниях»,—необходимость диф
ференциации подготовки 
специалистов применитель
но к основным видам их 
будущей профессиональной 
деятельности. Вместе с тем 
следует готовить и инжене
ров широкого профиля, вла
деющих глубокими фунда
ментальными знаниями.

Чтобы совместить эти тре
бования, предусматривается 
подготовка специалистов, 
ориентированная на отрасль. 
Это, однако, противоречит 
межотраолевому ' характеру 
конкретной науки, которая 
служит фундаментом для 
той или иной специально
сти.

Выход в сложившейся си
туации видится в сочетании 
фундаментальной подготов
ки студентов на первых 
трех курсах обучения с уг
лублением отраслевой спе
циализации и более дли
тельной производственной

практикой на старших кур
сах. Такой подход, в свою 
очередь, требует гибкого 
учебного плана, особенно на 
старших курсах, который 
быстро можно было бы из
менять.

Изложу мои предложения 
по уточнению той части 
третьего раздела «Основных 
направлений», где говорится 
о необходимости упорядо
чить систему регулярного 
обновления учебных планов 
с учетом новейших дости
жений науки, техники и 
культуры, современных тре
бований практики.

1. Первые три курса сту
дентов по группам родст
венных специальностей, как 
правило, обучать по единым 
учебным планам:
,2. Учебные планы студен

тов старших курсов форми
ровать преимущественно по 
отраслевому принципу с 
учетом будущей их профес
сиональной деятельности;

S, Расширить права вузов 
по оперативному изменению 
учебного плана на старших 
курсах по согласованию с. 
отраслью, для чего иметь в 
учебных планах резерв не 
менее 15 процентов учебно
го времени;

4. Предусмотреть создание 
в вузах специальных групп 
студентов, обучающихся по 
ускоренной программе, из

числа лиц, имеющих спе
циальное среднее образова
ние и опыт производствен
ной деятельности.

В заключение мне хоте- 
лоЬь высказать еще одну 
мысль, которая не нашла 
отражение в проекте ЦК 
КПСС. В последнее время 
стало достаточно много мо
лодых людей, которые, про
учившись в вузе некоторое 
время, бросают его без ка
ких-либо уважительных на 
то причин и затем снова 
поступают уже в другой и 
даже третий вуз. Надо ли 
говорить, что эти люди 
пользуются благами, предо
ставляемыми государством 
студентам, без должных на 
то оснований. Не следует 
ли подумать о том, чтобы 
такие лица возвращали хо
тя бы частично средства, 
затрачиваемые на их обу
чение и выплату стипендии. 
Думается, что такое требо
вание соответствует прин
ципу социальной справедли
вости нашего общества.

О б с у ж д а е м ы й  проект 
критически, но реаль
но оценивает состояние 
ситуации, сложившейся в 
высшей щколе, правильно 
намечает пути устранения 
наметившихся недостатков. 
Поэтому быстрейшее пре
творение основных его поло
жений в жизнь— конкрет
ная и благородная задача 
всех вузовских коллекти
вов.

С. ПЮАРЦБВ, 
декан геологоразведоч- 
ного факультета ТЛИ, 

профессор.

После КРИТИКИ'

В Н И М А Н И Е -

П О Д С О Б Н О М У

Хозяйствовать
рачительно Убудет или не убудет?

Работники Томской дистанции пути относительно валяющихся беспри
зорно рельсов на этот вопрос отвечают отрицательно. Наши читатели 
—  мнения друтого.

Опубликованная 8 апреля статья «Забытый совхоз» (о 
руководстве подсобным хозяйством «Средне-Васюган- 
ский») обсуждена в объединении «Томскнефтегазгеоло- 
гия», а также в коллективе совхоза.

Статья в основном правильно отразила недостатки ру
ководства совхозом как самостоятельным подразделе
нием. Отдельные главные специалисты объединения, бы
вая в командировках в Среднем Васюгаие, не считали 
своей обязанностью посещать совхоз, а тем более встре
чаться с животноводами и механизаторами, оказывать 
им помощь в решении вопросов, вызванных переводом 
хозяйства из Каргасокского РАПО в геологическое объе
динение.

«Гноят ведь металл! Гноят! — сообщает 
в редакцию В. Б. Номоконов, старший 
преподаватель кафедры общей и истори
ческой геологии ТПИ. — От станции 
Томск-П в сторону Черемошников через 
угольный склад проложена железнодорож
ная ветка. Уже более года как сменили 
на ней рельсы. Старые отбросили на 
полметра от полотна и засыпали баллас
том. Часть их видна — торчат, большая 
же часть засыпана намертво.

Теперь давайте подсчитаем. Длина сме- 
HaHHoiro отрезка полотна — около. 2 кило
метров. Вес одного (метра рельса — по
рядка 40 килограммов. Получается, что 
похоронено более 150 тонн отличного ме
талла. По-хозяйски ли это?»

Теперь объединением определены меры по улучшению 
i, руководства совхозом, повышен спрос с директора и спе

циалистов самого хозяйства. Положение дел в совхозе 
улучшается.

А. ШЕЛКОВНИКОВ, 
заместитель генерального директора объединения

«Томскнефтегазгеология».

А вот что думает по этому поводу ин
женер дистанции пути Т. И. Кудряшова, 
любезно согласившаяся показать коррес
понденту место событий:

— Да разве только зги два километра? 
У нас и на других участках старые рель
сы лежат. Объемы капитальных работ 
у дистанции пути за последние пять лет

подскочили с 300 тысяч до полутора мил
лионов рублей в год, а рабочих стало 
меньше. По-хорошему, замененные рель
сы, конечно, надо сразу убирать и либо 
отправлять в металлолом, либо использо
вать на другие цели. Но сил нет, не ус
певаем. А  воск5ще-то ничего с этими 
рельсами не случится. Никто их не ук
радет — тяжелые. Да и не сгниют — же- 
лезйые...

Работникам дистанции пути действи
тельно не позавидуешь. Пополнения людь
ми нет (по словам Татьяны Ивановны, 
списочный состав закрыт в лучшем слу
чае на 70 процентов, а в Томске и того 
хуже — на четверть). Механизация у пу
тейцев п ри м и т и вн а я .  Но ведь 
нельзя же только констатировать недос
татки и только, ждать, что кто-то придет 
и поможет. Ведь не кто-то должен пере
страиваться. А  мы. Сами. Или начальник 
Томской дистанции пути В. Г. Скляренко, 
начальник Томского подотдела железной 
дороги И. С. Макаров думают по этому 
поводу иначе?

В. ТЕРНБВ.

Хотя всесоюзны* конкурсы профессиональ
ного мастерства у строителей не редкость, да
леко не каждому достается право участия в 
них. И еще peiKe — честь стать победите
лем.

Мария Нимолаевна Лицкевнч и еще девять 
----------------  «Отдел-человек из ее бригады управления

строй» треста «Томснжилстрой» представля
ли команду хозяев последнего конкурса ма
стерства отделочников, который проходил в 
Томске. И Заняли первое место. Работали 
быстро, умело, качественно.

Фото Е. Лисицына.

XXVII СЪЕЗД КПСС:
КОНКРЕТНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ ПЕРЕСТРОЙКИ

ПОРОЖНИЙ РЕЙС 
С Г Р У З О М

Ни в одном учебнике нет такого понятия. Но в 
жизни оно существует. За парадоксом —  колос
сальный ущерб народному хозяйству, перечеркива
ние результатов труда тысяч людей, кскусственное 
торможение реализации социальных задач.

Сегодня, чтобы доста- 
™ вить /Картофель или ка

пусту в северные районы 
области, нужно каждый 
мешок с картофелем, 
каждый вилок капусты 
бросить 5—6 раз. В про
цессе такой транспорти
ровки треть овощей гиб
нет.

Ежегодно, перед нача
лом навигации, в Том
ском речпорту проводят
ся совещания представи
телей торгово-закупоч
ных предприятий и реч
ников. Ежегодно ставится 
вопрос контейнеризации 
овощного потока, механи
зации погрузочно-разгру
зочных работ.

Последнее совещание вновь 
подтвердило: на словах—все 
«за», на деле — никто кон
тейнеризацией, предотвра
щением гибели овощей за
ниматься не желает. Л. Б. 
Ильменская (Томсклесурс), 
Р. П. Зверева («Томскнефте
газгеология»), П. П. Теренть
ева (Томское райпо), 3. А. 
Жданова и Н. В. Рубушано- 
ва (облпотребсоюз) дружно 
сетовали на бесхозяйствен
ность при транспортировке 
овощей. Но так же дружно 
отстаивали свою непричаст
ность к этой проблеме.

Представители торгово-за
купочных организаций рас
суждают так: «Кто поставля
ет нам продукцию? Совхо
зы. Вот пусть они и постав
ляют ее в контейнерах. А  
если речников не устраива
ет наш способ предъявления 
груза, пусть они предоста
вят нам контейнеры». За
тем выдвигаются такие до
воды; «Допустим, контейне
ры есть. Кто их погрузит 
на автомашины? Кто прос
ледит, что эта машина с 
контейнерами поедет в по
ле? (Ведь с началом сбора 
урожая даже сотрудники 
ГАИ заворачивают на сов
хозные поля порожние гру
зовики, попавшие в их поле 
зрения). Кто возьмет на себя 
материальную ответствен
ность за контейнеры, i^o t o -  
рые на неизвестных авто
машинах будут грузиться 
неизвестно где, а потом реч
ники увезут их неизвестно 
куда? Да к тому же в этих 
«неизвестных» местах нет 
овощехранилищ, приспособ
ленных к хранению овощей 
в контейнерах».

Ссылки на отсутствие кон
тейнеров, на отсутствие 
фондов для их изготовления 
или приобретения... А  ведь 
по существу это отсутст
вие желания серьезно по
дойти к решению проблемы. 
Хотя и имеется в связи с 
этим масса документов. На
пример, специальные поста- 
иовления Совета Министров 
СССР и Госснаба СССР, при
казы союзных министерств 
торговли, сельского хозяй
ства, речного флота, прав

ления Роспотребсоюза, где 
сказано, что, согласно ГОСТу 
15846-79 (раздел 1,1 п. 27, 
раздел 2,1), грузоотправите
ли, предъявляющие продук
цию к перевозке в районы 
Крайнего Севера и трудно
доступные районы (в при
ложении 1 к ГОСТу ука
заны эти районы по 
ТО 1МСК0 Й области;
Александровский, Каргасок- 
ский, Чаинский, Бакчар- 
ский, Верхнекетский, Колпа- 
щевский, Молчановский, Па- 
рабельский, Кривршеинск)^й), 
обязаны предъявлять овощи 
в ящичных поддонах или 
специализированных кон
тейнерах, оборудованных 
вентиляционными отверсти
ями. . (̂ (твхозьг. Получается, 
здесь;.̂ й< при чем: они по- 
стайййют свою продукцию 
организациям, находящим
ся в Томске. И речники—не 
грузоотправители, они— пе
ревозчики. Кто же тогда 
стоит за словами «торгово- 
закупочные организации»?

«Обнадежили» нынче ру
ководители орса «Томскнеф
ти». Не явившись на сове
щание, они прислали пись
мо, в котором сообщак1т, 
что разработали проект сво
его контейнера и будут па
кетировать овощи в навига
цию 198.6 года. На запрос 
прислать техдокументацию 
на контейнер для техниче
ского решения по размеще
нию контейнеров в судах и 
разработки технологии по 
безопасному производству 
погрузочно-разгрузочных ра-  ̂
бот ответа, однако, не после
довало. И вполне резонно 
возникает мысль: а не яви
лась ли эта бумага простой 
отпиской?

Перед совещанием речни
ки разослали заинтересован
ным (торговым) организаци
ям конструкторскую доку
ментацию на овощной кон
тейнер с открывающимися 
боковыми стенками. Те по
лучили и... не заинтересо
вались. Во все адреса от
правлены письма с преду
преждением, что в навига
цию 1986 года овощи будут 
приниматься к перевозке 
только в епецкоктейнерах 
или пакетах. Но, когда -при
дет пора сбора урожая, бу
дет ли это послание иметь 
вес перед горами овощей на 
причалах?

Значит, и в этом году 
равнодушие обернется поте- 

, рей 30 процентов урожая 
' овощей? А именно столько 

гибнет в процессе яекачест- 
' венной транспортировки.

Вот и получается: по
рожний рейс с грузом! Не
лепость? А  как тогда рас
ценивать уровень взаимоот
ношений партнеров в Том
ском промышленно-транспо
ртном комплексе?

А. ЕЛИСЕЕВ, 
главный технолог 

Томского речпорта.

Биологи 
в воздухе

Несколько дней прове
ли сотрудники научно- 
исследовательского ин
ститута биологии и био
физики при университе
те '  А. М. Адам, С. П. 
Миловидов, В. Г. Лялин, 
Н. А. Шинкин и А. Д. 
Дубровин в исследова
тельских полетах над 
территорией <йла(сти. 
Орнитологи Обследовали 
образовавшиеся в весен
нее половодье обширные 
участки пойм, где гаез- 
дится водоплавающая 
птица. Обследованию 
подверглись системы озер 
и верховых болот в пой
мах Оби и Чулыма, а 
также соры — затоплен
ные пойменные террито
рии. Было отмечено, что 
здесь в изобилии гнез
дится водоплавающая 
птица. Сохранить ее 
обязаны местные хозяй
ственные, в частности 
мелиоративные, организа
ции при проведении осу
шительных работ.

Одновременно прово
дился учет редких для 
области птиц. Выясни
лось, что численность 
орлана - белохвоста бес
покойства пока не вызы
вает. А вот серой цапли 
обнаружено, к сожале
нию, мало.

На основании (Обследо
вания ученые подготовят 
рекомендации сОбластно- 
'му управлению охотни- 
чье-промысловогсг хозяй
ства по использованию 
диких пернатых.

Л. МАТВЕЕВА.

Дар (ветерана

Павел Петрович Тур
ков в прошлом — пар
тийный раб(лник. Ныне, 
нах(0дясь на заслужен
ном отдыхе, ведет б<м1ь- 
шую о^ествеяную ра- 
бсггу. И, конечно, не ос
тавляет своего .многолет
него увлечения. П. П. 
Турков — самодеятель
ный художник. Недавно 
он подарил своим земля
кам — труженикам, сов
хоза '«Сибиряк» Томско
го района—^тридцать сво
их акварелей. Пейзажи 
нашего сибирского края, 
созданные любителем, 
будут первое время экс
понироваться в зале за
седаний хозяйства, а за
тем станут основой сов
хозного музея.

Земляки тепло побла
годарили ветерана за его 
дар.

М. РОМАШОВ, 
секретарь паргортави- 

зации соахопа.
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Память

с
в известном фильме 

«При1вет с фронта» (по рас
сказу В. Кондратьева) глав
ного героя мы так ни разу 
и не увидели. Молодой офи
цер посылает письма с пе
редовой в тихий тыловой 
госпиталь, и с каждым 
письмом он становится нам 
все понятней и ближе, а 
когда переписка трагически 
обрывается, это пережива
ется как утрата родного че
ловека.

Такие же чувства испы
тываешь при чтении пись
ма о Володе Савельеве. На
писала о нем его однокласс
ница Вера Ивановна Кор- 
чуганова. На снимке вы ви- 
дйте Володю семнадцати
летним. Он фотографиро
вался в апреле 1941 года, 
когда заканчивал 10-й 
класс школы № 43 г. Том
ска (ныне это школа-ин
тернат № 4). Сразу после 
школы ушел на фронт и в 
августе 1944-го в звании лей
тенанта погиб под Ленин
градом.

Вера Ивановна так ха
рактеризует своего школь
ного товарища; «Родился в 
1923 году. Мать была учи
тельницей немецкого язы
ка, отец — железнодорож
ный служащий. В школе 
учился очень хорошо, был 
начитан, умен, развит. Да
же прозвище имел — Фило
соф. Вел кружок военной 
подготовки (вспоминается 
фотография занятий этого 
кружка, где Володя в цент
ре сидит за столом, над 
картой). Любил, смеясь, го
ворить «шикарно!»- по лю
бому поводу. Часто повто-

ТРЕЗВОСТЬ — НОРМА ЖИЗНИ

Э. МАЙДАНЮК.

КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ?

МАСТЕР-
МОДЕЛЬЕР

= цу, когда
новна, произнеся

Смена близилась кков- 
Полина Ива- 

при
вычное; «Следующий, 
проходите, пожалуйста», 
встретилась с суровым 
взглядом женщины, лицо 
которой кого-то напоми
нало...

— , Вы, Полива Иванов
на? — спросила она. — Я 
мать Оли Ш... *

— Да, я помню Олю, — 
радостная улыбка осве
тила усталое лицо па
рикмахера.

— Так вот, — продол
жала женщина,—вы дол
жны на нее повлиять. 
Оля бросила институт и 
решила стать дамским 
парикмахером!...

— Нет, я ничем не мо
гу вам помочь, — с нео-

в жиданной жесткостью в 
§ голосе проговорила Поли- 
I  на Ивановна. — Как я 

могу очернить дело, ко- 
g торому служу?!

Сидя вечером в кафе, за 
чашкой кофе, она мысленно 
вновь и вновь возвращалась 
к разговору с матерью Оли. 
Оля... Когда-то совсем ма
ленькую девчушку с копной 

'\ густых волос мама привела 
в парикмахерскую. И с тех 
пор они сдружились: Поли
на Ивановна приглашала ее 
для конкурсных стрижек, 
причесывала Олю и к вы
пускному балу.

Утром следующего дня 
рядом с ее рабочим креслом 
стояла Оля и жадным взгля
дом ловила каждый жест.

— Да вы не обижайтесь 
на маму, Полина Ивановна, 
она очень переживает за 
меня... А в учебный комби
нат меня все же приняли, 
правда, пока без стипен
дии...

— Вы, наверное, еще в 
юности решили стать па
рикмахером? — вздохнув, 
спросила Оля.

— Нет, что ты, Оля, у ме
ня все было иначе, чем ты 
думаешь...

Еще в 5-м классе Полина 
увлеклась баскетболом. Пос
ле школы выбор был ясен: 
ее судьба — спорт. У  нее 
1-й разряд по баскетболу, она 
капитан женской команды. 
Характер у нее в молодости 
был неуравновешенный. И  
неожиданно для всех она 
решила поработать парик
махером. Началась трудная, 
но интересная учеба, ее ма
стеру, Татьяне Ивановне 
Ивановой, казалось, что все 
идет хорошо... А  однажды 
утром Полина пришла в па- 

^рикмахерскую, долго угрю
мо молчала, потом скорее 
выдохнула, чем. сказала:

— Татьяна Ивановна, я 
не приду больше на рабо
ту, ничего из меня не по
лучится, — и, ссутулившись, 
выбежала на улицу.

Через два дня Татьяна 
Ивановна разыскала ее, дол
го бродили они по вечерним 
улицам и говорили, говори
ли...

Незаметно пролетели шесть 
месяцев, а через несколько . 
дней Татьяна Ивановна уш
ла на ПЮ1СИЮ, и все посто
янные кяишты этого прек
расного мастера перешли к 
ней, вчерашней ученице.

Нет,, ие все была легко и

не все ладилось, но настой
чивость и стремление быть 
лидером, как в спорте, сде
лали свое дело.

Шли годы, росло мастер
ство. И вот в 1968 году По
лина заняла первое место 
на конкурсе парикмахеров. 
А в 1972-м ее посылают во 
Львов на двухгодичные кур
сы модельеров высшей ква
лификации, которые она 
закончила с отличием.

Из Львова возвращалась 
окрыленная успехом, только 
мысли об ушедших за два 
года отсутствия клиентах 
омрачали радость. Но через 
неделю работы они все к 
ней вернулись.

Восемнадцать лет работа
ет Полина Ивановна Горбу
нова парикмахером, уже в 
ее кресло садятся дочки и 
внучки первых клиентов. У 
нее есть свои ученики.

Вот и Наташа Иванова, 
проучившись неделю, вы
полняет свою первую при
ческу. И знакомое по соб
ственной юности недоволь
ство собой звучит теперь 
уже в голосе Наташи.

— Нет, никогда из меня 
мастера не получится!

Полина Ивановна ободря
юще улыбается:

— Сегодня, Наташа, у те
бя руки увереннее работа

е т ,  все придет, ты только 
не волнуйся.

Звание мгютера-модельера 
ко многому обязывает. Ма
стерство — не тот капитал, 
который следует прятать. От 
того, что им делишься, оно 
только прибавляется.

В небольшом подсобном 
помещении парикмахерской 
№ 8 она создает методиче
ский кабинет, чтобы и мо
лодежь, и опытные мастера 
могли совершенствоваться, 
осваивать новые приемы. 
Поначалу на занятия в ме
тодический кабинет никто 
не приходил, всем каза
лось, что знаний у них хва
тает, а теперь приходят ча
сто.

Полина Ивановна возглав
ляет совет бригадиров КБО, 
находит время для бесед в 
школах, рассказывает о про
фессии парикмахера, знако
мит с новыми прическами.

А  в декабре прошлого го
да ее пригласили на семи
нар в г. Горький. Наблюдая 
за работой известных сто
личных мастеров, радова
лась, что почти все приче
ски умеют выполнять те, 
кто работает с ней рядом в 
Томске. '

Казалось бы, все уже сло
жилось, но у Полины Ива
новны есть мечта: собрать 
в одну парикмахерскую 
всех своих учеников, а их 
было 12, и напоминать вре
мя от времени, что большой 
заработок в работе парик
махера — не самый глав
ный критерий мастерства. 
Сама она выполняет норму 
на 150 процентов, 11-ю гм- 
тилетку вьтолниЛа за 3,5 
года.

Много у Полины Иванов
ны задумок и желаний, но 
главное — вырастить специ
алиста, который в мастерст
ве перерос бы ее. А  это уже 
не просто профессионализм. 
Это—искусство.

Л. ЗВАНЦОВА.

В КЛУБЕ «ВСТРЕЧА» Г

рял: «Чем проще, тем луч
ше».

Далее мы узнаем, ' что 
после обучения на курсах 
младших командиров Вла
димира Савельева направи
ли на Ленинградский 
фронт. Он был дважды тя
жело ранен. В третий раз 
получил сильную контузию 
и умер в госпитале.

Передо мной открытка, по
лученная Верой Ивановной 
с фронта. Бесценная вещь 
уже .потому, что издана эта 
открытка в годы войны в 
самом Ленинграде. Но еще 
дороже текст — небольшое 
спокойное послание нашего 
земляка, пишущего о войне 
как о большой и важной 
работе. Володя никогда не 
жаловался. Он был настоя
щим человеком.

Пусть ребята, которые 
учатся в той же школе, 
помнят о нем как о стар
шем товарище, постараются 
узнать о нем побольше, и, 
возможно, для кого-то он 
станет в жизни примером.

Если в Томске или обла
сти живут люди, знавшие 
Владимира Семеновича Са
вельева, просим откликнуть
ся и написать Вере Иванов
не Корчугановой. Адрес ее; 
153035, Иваново, ул. Таш
кентская, 88-а, кв. 25.

Недавно в Доме культуры политехнического института 
состоялось открытое заседание клуба по интересам 
«Встреча» городской поликлиники № 7. Заседание было 
организовано районным юбществом борьбы за трезвость 
при Кировском райисполкоме. Были приглашены пред
седатели рервичных организаций общества борьбы за 
трезвость предприятий и учебных заведений Кировского 
района. Много Ц этот вечер было Задано вопросов чле
нам клуба. {Участники заседания интересовались нстори- 
ей создания клуба,' тематикой заседаний, составом кол
лектива и т. п. Мы попросили рассказать р |жоем цлубе 
одного из его организаторов — Лидию Андреевну Кул- 
манакову, врача-лаборанта поликлиники 7..

Часто коллеги - врачи, 
узнав о существовании на
шего клуба, интересуются: 
«С чего вы начинали?»- А  
мне порой трудно ответить 
на этот вопрос. Потому что 
все получилось как-то само 
собой. В нашей поликлини
ке, .как только она откры
лась, сразу организовалась 
художественная самодея
тельность. Часто после репе
тиций мы подолгу засижи- 
валшсь за чашкой чая, об
суждая производственные 
проблемы, делились воспо
минаниями, обменивались 
мнениями о прочитанной 
книге, новом фильме. Узнав 
о наших «посиделках», на 
репетиции стали приходить 
и другие члены коллектива. 
И каждый находил для се
бя занятие. Кто-то писгш са
тирические куплеты, ча
стушки для очередного кон
церта, кто-то подбирал к 
ним музыку. Сами шили 
костюмы, придумывали, как 
лучше оформить сцену.

Постепенно мы так увлек
лись художественной само

деятельностью, что, приез
жая летом на фермы, после 
того как ■ проведем профи
лактические осмотры и ока
жем медицинскую помощь, 
выступаем перед сельскими 
тружениками с концертами. 
С особой теплотой принима
ют наши зрители частушки 
на сельскохозяйственные, 
медицинские темы.

И такие встречи доставля
ют всем нам большое удо
вольствие...

Однажды на одной из ре
петиций врач-рентгенопог 
Лия Матвеевна Ткаченко 
предложила организовать в 
поликлинике клуб. Идея 
всем понравилась, и мы 
стали думать над темой 
первого заседания. Лил Ма
твеевна предложила погово-' 
рить о творчестве Марины 
Цветаевой, о жизненном пу
ти поэтессы. Разошлись в 
тот вечер взволнованными. 
О своей задумке на следую
щий день рассказали в 
коллективе ' поликлиники. К 
намеченной дате принесли 
книги. о М. Цветаевой, вы

учили наизусть ее стихи. 
Кто-то разучил романс. И 
вот в холле поликлиники 
(специального помещения у 
нае нет) на окнах опущены 
шторы, на журнальных 
столиках среди цветов мер
цают огоньки свечей, ' в 
уголке «горит» символиче
ский костер. Правда, при
шли на первый вечер всего 
девять человек. Но мы не 
огорчились. Понимали, что 
сначала надо заинтересо
вать своих коллег.

-И у нас был праздник! 
Тихо звучала музыка. Про
грамма закончилась, но 
расходиться не хотелось. До 
позднего вечера продолжа
лась дружеская беседа.

А немного позднее у на
шего клуба появилось на
звание, предложенное Гали
ной Григорьевной Тимофе
евой, — «^иреча». Приняли 
устав, а президентом клуба 
единогласно играли Лию 
Матвеевну.

На следующие заседания 
приходило все больше и 
больше человек. Теперь все 
чаще, когда выдается сво
бодная минута, можно ус- 
льпиать интересные замеча
ния о новой книге, телеви
зионной передаче. Клуб по
мог нам как бы заново от
крыть друг друга, наладить 
теплые, дружеские отноше
ния. Б^оминается такой 
эпизод. Как-то ко мне подо
шла Нина Александровна 
Конотоп, гардеробщица на
шей поликлиники, и спро
сила, можно ли ей расска
зать на очередном заседа
нии о творчестве В. А. Жу

ковского. Признаться, я не
много удивилась: Нина
Александровна была в кол
лективе немного замкнута, 
казалась нам человеком не
общительным. И какое у 
нее получилось интересное, 
содержательное выступле
ние! Теперь без ее участия 
не обходится ни одно засе
дание.

В подготовке наших вече
ров участвуют члены семей. 
К праздничным датам клуб 
берет на себя заботу о про
ведении вечеров отдыха 
для семей сотрудников. Са
ми пишем сценарий и ста
раемся вовлечь в подготов
ку всех сотрудников поли
клиники.

А  осенью, после оконча
ния сельхозработ, в поли
клинике проводится выстав-' 
ка достижений садоводов и 
огородников под девизом; 
«Наш вклад в вьшолнение 
П|родовольф'венной про
граммы». Здесь и 1 необыч
ные саженцы, и соленья, и 
компоты, и варенья... Инте
ресно, что во всех меро
приятиях принимают уча
стие члены семей, и это, ес
тественно, способствует хо
рошему воспитанию детей, 
укрепляет семью. Да и в 
коллективе помогает соз
дать здоровые, дружеские 
отношения. И мы гордимся 
тем, что подтверждаем зва
ние «Коллектив высокой 
медицинской культуры тру
да», присвоенное коллек
тиву поликлиники еще. в 
1982 году.

Л. КУЛМАНАКОВА,
врач • лаборант поли
клиники № 7 г. Томска.

С и б и р с к и й  

б о т а н и ч е с к и й  с о д :  

с т а в к а  н а  в н е д р е н и е
у  многих сложилось впечатление, что Сибирский бота

нический сад Томского государственного университета — 
собрание диковинных растений со всего света. Но на са
мом деле это многопрофильная научно^сследователь- 
ская организация, занимающаяся практическим внедре
нием своих ценных разработок. Ботанический сад—не 
только оранжерея, это и питомник посадочного материа
ла, консультационный пункт, исследовательский инсти
тут, школа эстетики природы.

Серьезным вкладом коллектива Сибирского ботаниче
ского сада в развитие народного хозяйства является ин
тродукция новых полезных растений. Термин этот озна
чает введение в культуру, распространение, внедрение. 
Ученые ботанического сада предложили и предлагают 
агрономам и хозяйственникам десятки полезнейших ви
дов растений: кормовых, лекарственных, декоративных, 
плодово-ягодных. Многие разработки успешно внедря
ются. Но в этом деле пока еще есть немало сложностей. 
Представители агропрома поворачиваются слишком мед
ленно, и значительная часть достижений ученых не ис
пользуется в широкой практике. Об этом говорилось, в 
частности, на пртведенной Сибирским ботаническим са
дом в апреле этого года научно-практической конферен
ции «Интродукция растений и вклад в народное хозяй
ство».

* • ♦
НА СНИМКЕ: гордость Сибирского ботанического сада 

ТГУ — богатейшая коллекция тропических культур.

КООРДИНАЦИЯ Н С Ш Д О В А Н Н Й -  
С О З Д А Н И Е  НОВЫХ Л ЕКА РСТВ

Сегодня в Томске открывается Всесоюзная конференция 

«Новые лекарственные препараты из растений Сибири и 

Дальнего Востока».

Необходимость изучения 
флоры Сибири и Дальнего 
Востока для создания на ее 
основе новых лекарствен
ных препаратов была под
черкнута в специальном по
становлении партии и пра
вительства. Именно поэто
му в 1984 году в Томске 
был организован Сибирский 
филиал Института фарма
кологии АМН СССР, науч
ный профиль которого оп
ределен как поиск и изуче
ние новых лекарственных 
препаратов растительного и 
синтетического происхожде
ния для онкологической, 
кардиологической и психо
неврологической практики.

Два года — срок неболь
шой, но благодаря постоян
ной помощи и поддержке 
Томской областной партий
ной организации, президиу
ма АМН СССР, Томского 
медицинского института 
сделано немало. Создается 
материально - техническая 
база, сооружены и введены 
в строй новый лаборатор
ный м хозяйственный кор
пуса. В ближайшие дни от
кроется единственная в 
стране клиника фитотера
пии и апробации новых ле
карственных препаратов на 
100 коек, создание которой 
стало возможно благодаря 
договору о творческом сод
ружестве и взаимопомощи 
с заводом режущих инстру
ментов.

Вместе с Томским хим- 
фармзаводом ведутся под
готовительные работы по 
созданию опытно-промыш
ленного производства — 
межотраслевого производст
венного центра по наработ
ке п|>епаратов, разрешенных

для клинических исследова
ний. Институт хорошо осна
щен уникальным оборудо
ванием, поступившим из ве
дущих промышленных объ
единений советских и зару
бежных фирм.

С целью ускорения науч
ных исследований и созда
ния условий для сокраще
ния сроков внедрения в 
практику новых лекарствен
ных препаратов в Томске 
на базе нашего института 
создано учебно-научно-про
изводственное объединение 
«Фармакология», в состав 
которого вошли также фар
мацевтический факультет, 
кафедры фармакологии и 
патофизиологии медицин
ского института. Объедине
ние проводит совместные 
разработки с Томским уни
верситетом, политехничес
ким институтом, Институтом 
химии нефти СО АН СССР. 
Завершаются работы по соз
данию нового синтетическо
го адаптогена на основе од
ного из действующих ве
ществ золотого корня. Фар
макологический комитет 
Минздрава СССР разрешил 
клинические испытания по 
новому назначению в онко
логической практике сока 
подорожника. Обоснована 
поэтапная дифференциро
ванная фармакотерапия ост
рого периода внутримозго
вого кровоизлияния. Прово
дятся доклинические иссле
дования новых противосу
дорожных средств, гепатоза- 
щитных, антигипоксантов, 
противоопухолевых щюпара- 
тов.

Недавно Совет Министров 
СССР присудил группе уче- 
ньпс премию 1986 года за

разработку и освоение вы
сокоэффективного техноло
гического процесса получе
ния очищенной камфоры из 
скипидара с внедрением в 
практику здравоохранения, 
Среди лауреатов премии — 
профессор А. С. Саратиков. 
'Юлько за последние два 
года сотрудниками филиала 
Института фармакологии и 
медицинского института по 
проблемам фармакологии 
получено шесть авторских 
свидетельств и положитель
ных решений по заявкам на 
изобретения. Среди их ав
торов —■ уже упоминавший
ся А. С. Саратиков, профес
сор К. В. Яременко, канди
даты наук В. К. Горшкова, 
К. А. Краснов, М, Е. Спи
ридонова, Л. А. Дементьева.

По решению Министерства 
здравоохранения СССР наш 
институт возглавляет работу 
по координации и компгаек- 
сированию исследований по 
фармакологии и созданию 
новых лекарственных пре
паратов, проводимую в ре
гионах Сибири и Дальнего 
Востока. Важное значение 
для этих исследований име
ет курируемая нами науч
ная целевая Программа «Ле
карственные растения Си
бири и Дальнего Востока», 
вошедшая крупным блоком 
в межотраслевую программу 
«Здоровье человека в Сиби
ри». В рамках ее ведется 
изучение дикорастущих ле
карственных растений, инт
родукция перспективных 
видов, их химическое и 
фармакогностическое изуче
ние, фармакологическое ис
следование биологически 
активных веществ из лекар
ственных растений, докли

ническое изучение перспек
тивных фитопрепаратов, 
разработка лекарственных 
форм и нормативно-техниче
ской документации. В рабо
тах по программе участву
ют 33 вуза и НИИ. С целью 
координации работ создано 
Сибирское научное общество 
фармакологов с центром в 
Томске.

Первая Всесоюзная кон
ференция «Новые лекарст
венные препараты из расте
ний Сибири и Дальнего 
Востока», открывающаяся 
сегодня в Томске, собрЛла 
фармакологов, фармацевтов, 
ботаников и ресурсоведов, а 
также представителей Ака
демии медицинских наук 
СССР, ряда министерств и 
ведомств из Москвы, Ленин
града, Тбилиси, Минска, 
всех краев и областей Си
бири и Дальнего Востока.

В течение трех дней уча
стники конференции озна
комятся с последними дос
тижениями науки, за «круг
лым столом» обсудят акту
альные вопросы развития 
исследований лекарственных 
растений Сибири и Дальне
го Востока, организации ба
нка данных о них, экспери
ментальные и клинические 
работы, связанные с созда
нием и изучением новых 
лекарственных препаратов. 
Это будет способствовать 
реализации указаний XXVII 
съезда КПСС о необходи
мости ускоренного развития 
исследований в области по
лучения физиологически 
активных веществ для ме
дицины, создания методов и 
средств профилактики и ле
чения наиболее распростра
ненных заболеваний.

Е. ГОЛЬДБЕРГ.
директор Сибирского фи
лиала Института фар
макологии АМН СССР, 

член-корреспондев^г 
АМН СССР.

ЙЩ
Е Ж Д У Н а Р € » Д Н Э Я

' н я » о р м а ц и я

\ Е П о ^ Б ^ ы  Т А С С  с о о Е ш ц а ю т

В Р У Ч Е Н И Е  

С О В Е Т С К И Х  Н А Г Р А Д
ПШУШИНЬИ-СЮР-'МАРН. (Департамент Баль- 

де-Марн). Здесь состоялась торжественная церемо
ния передачи советских наград Музею националь
ного движения Сопротивления. Ордена Отечест
венной войны I и II степеней легли к портретам 
активных участников французского Сопротивле
ния, выходцев из России Анатолия Левицкого, Бо
риса Билде и Елизаветы Кузьминой-Караваевой, 
отдавших свои жизни в борьбе с фашистскими 
оккупантами.

«Французский народ никогда не забудет героев- 
интернационалистов, которые погибли за свободу 
Франции, — сказал в беседе с корреспондентом 
ТАОС Николаем Мышинским один из шициато- 
ров создания памятного мемориала бывший пред
седатель Парижского комитета освобождения Анд
ре Холле. — Переданные нам сегодня ордена мы 
расцениваем как знак глубокого уважения со сто
роны Советского Союза дела нашей борьбы с 
шизмом. Эти награды займут достойное место в 
экспозиции музея. Они послужат воспитанию 
французской молодежи в духе любви к родине,, 
будут способствовать укреплению дружбы между 
нашими народами, прошедшей серьезные испыта
ния в годы второй мировой войны».

В церемонии вручения наград, переданных де
легацией советского посольства, приняли участие 
видные участники Сопротивления, ветераны авиа
полка «Нормандия—Неман», представители властей 
и местной общественности.

З А П У Г И В А Н И Е  

Р Е Л И Г И О З Н Ы Х  Д Е Я Г Е Л Е Й
НЬЮ-ЙОРК. Американские власти прибегают к 

откровенному запугиванию религиозных деятелей 
страны, вьхступающих против авантюристической 
центральноамериканской политики администрации 
Рейгана. Так местные обозреватели и печать рас
ценивают серию «ограблений» различных церков
ных организаций, протестующих против курса 
Вашингтона в Западном полушарии. Лишь на 
прошлой неделе были ограблены с^азу семь пред
ставительств старой баптистской церкви Кеймбрид- 
жа.

Эти _ акции имели не уголовный, а явно полити
ческий характер, Как отмечает газета «Бостон 
глоб», «члены групп, которые выражают несогла
сие- с политикой Белого дома в отношении стран 
Центральной Америки, убеждены в том, что речь 
идет об инспирированной правительством кампа
нии их запугивания». Многие сходятся во мнении, 
что здесь приложило руку ФБР. На политический 
характер преступлений указьгеают такие, напри
мер, факты, что «грабителей» прежде всего ин
тересовала записьгаающая аппаратура и досье 
церкви. «Это не просто кража со взломом, а по
литическое нападение на церковь и ее представи
тельства», — заявил в этой связи руководитель 
Массачусетского союза гражданских свобод Джон 
Робертс. «Бостон глоб» подчеркивает, что подоб
ные «ограбления» совершались «за последние 
2 года уже в шести различных городах США».

Башинпон не ограничивается подобными мето
дами «умиротворения» движения против его ми
литаристской политики, в котором участвует око
ло 300 церквей США. В начале мая текущего года 
суд в Тусоне (штат Аризона) признал виновными 
«в затоворе» 8 священнослужителей, которые пре
доставляли убежище беженцам из тех стран ре
гиона, где у власти стоят репрессивные проаме
риканские режимы.

О Р У Ж И Е  Р Л  К О Н Т Р А О
САН-ФРАНЦИСКО. Хотя конгресс ОША и нало

жил запрет на военную поддержку контрас в 
Никарагуа, американское оружие и боеприпасы с 
ведома и при активном содействии официального 
Вашингтона продолжают поступать бандитским 
формированиям. Так, в марте прошлого года, как 
сообщает телекомпания Эн-би-си, из аэропорта в 
штате Флорида оружие тайно было переброшено 
в Сальвадор, оттуда на небольших самолетах в 
Коста-Рику, а потом — контрас.

Запрет со стороны конгресса был обойден с по
мощью частных лиц и организаций, поставляю
щих оружие контрас на регулярной основе. В ча
стности, партия, отправленная из Флориды, была 
организована крайне правой американской груп
пировкой, которая не только поставляет наемни
кам ЦРУ военное снаряжение, но и направляет 
военньпс инструкторов.

(Примечательно, что в роли посредника в этой 
сделке выступил некий Джон Холл, поддержива
ющий тесные связи с ЦРУ. Согласно источникам в 
конгрессе, отмечает Энчби-си, Холл был на одном 
конце цепи операции с оружием, а на другом — 
подполковник Оливер Норт, являющийся... заме
стителем директора отдела совета национальной 
безопасности по военно - политическим делам.

С У Д  О П Р А В Д А Л  

П О С О Б Н И К О В  Н Е О Ф А Ш Н С Т О В
Р1Ш. Возмущение демократической обществен

ности Италии вызвало скандальное решение рим- 
(жого апелляционного суда присяжных снять с 
некоторых руководителей секретных служб обви
нения в причастности к кровавым акциям нео
фашистов. Суд расценил противозаконные дейст
вия руководителей службы военной информации и 
безопасности (СИСМИ) всего лишь... как «и<яюль- 
зование служебного положения в личных г(елях» и 
«попытку восстановить утраченный престиж ве
домства».

Как было ранее установлено в ходе следствия и 
затем подтверждено судом первой инстанции, ге
нерал Пьетро Музумечи, полковник Джузеппе 
Бельмонте, бывший агент итальянских секретных 
служб 'Франческо Пацьенца и другие пытались 
увести в сторону расследование преступлений чер
норубашечников. В ходе расследования обстоя
тельств взрыва бомбы на вокзале в Болонье, в 
результате чего погибли 85 человек и около 200 
получили ранения, агенты спецслужб подбросили 
следственным органам «улики» о причастности к 
этому преступлению неких «инострашых терро
ристов». Это на долгое время завело следствие в 
тупик. Однако на эти факты апелляционный суд 
не обратил внимания. Решение суда свидетель
ствует о том, что итальянские неофашисты и 
их покровители по-прежнему пользуются благо
склонностью судебных органов.

la r o ^ j
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З а х о д и т е  
в гости к нам!

в Коларове состоялся областной фольклорный праздник 
«Томские .узоры». Он проведен в рамках II Всесоюзного фе
стиваля народного творчества.

Фольклорный праздник 
вызвал такой огромный 
интерес у томичей и 
жителей окрестных сел, 
что дорога к Коларово бы
ла заполнена разным ^ ан -  
спортом километра на три- 
четыре до въезда. Впрочем, 
настроение это никому не 
испортило. Ведь хорошо 
пройтись по свежему возду
ху, полюбоваться окрестно
стями и почувствовать, как 
растет в душе предощуще
ние радостного события.

И вот уже расступаются 
вершины деревьев, блестит 
гладь воды, сверкает золото 
колокольни музея... Что за 
диво? Обычную улицу се
годня не узнать! Кажется, 
все буйство красок здесь. 
От непривычного зрелища 
даже голова кругом.

Невероятные события раз
ворачиваются прямо у око
лицы. Скоморохи, зазыва
лы создают настроение ра
достной суматохи, звонкого, 
балаганного веселья. Здесь 
приветствуют всех вместе и 
каждого в отдельности. 
Приятно гостям, когда хо
зяева буквально лучатся от 
счастья при виде их. Где 
еще так встретят — хле- 
бом-к:олью, переплясом, бу
дут .славить величавой 
здравицей! Рады тебе, ради 
ты. Кстати, думается, что 
секрет заразительного ве
селья этого праздника и 
был в его непосредственно
сти и искренности. Конеч
но, организаторы потруди
лись на славу, но не было 
в|авязчивости, назойливого 
диктата. Все продумано так 
безукоризненно, что дири
жерская палочка не заме
чалась.

Кажется, мы отвлек
лись? Вернемся к око
лице. Ах, как берет за 
душу задиристая мело
дия! Ноги сами просятся 
в пляс. Многие уже не 
выдержали и дробят 
каблуками затейливые 
узоры прямо на деревен
ской улице.

Кружки возникают то в 
одном, то в другом месте, и 
в центре каждого — лихие 
плясуны. Так вот с песнями 
и танцами движется по ули
це огромная толпа людей. 
Но нет суеты, толкотни, все 
взаимно уступчивы и доб
рожелательны к тому, кто 
идет рядом. Хорошо чувст
вовать дружеский локоть. 
Есть полное, вдохновляющее 
единение — друг с другом, 
с песней, с природой, род
ной сибирской землей. На
верное, тем и хороши по
добные праздники,' что да
ют нам возможность ощу
тить широту, размах, таг 
лантливость и жизнелюбие 
русского народа, наподаить 
сердце гордостью за него.

Закружил, закружил пра
здничный хоровод... Глав
ные события разворачива
ются на центральной пло
щади села. Куда пойти? 
Всего так много — не про
гадать бы. ,Уж тут к рекла
ме не пр^здерешься; она 
кричит со всех сторон, за
зывая, приглашая. Пестрая 
узорчатая роспись, сказоч
ные теремки, «драка кра
сок» — словом, настоящая 
русская ярмарка, глазастая, 
с шутками и прибаутками, 
с песнями и плясками... На
верное, чтобы все разгля
деть, ничего не пропустить, 
надо сначала подкрепить 
силы.

«Заходите в гости к нам», 
— приглашает «Коларов- 
ское подворье». Величаль
ной игровой встречают тут 
всех хозяева — самодея
тельные артисты Коларова 
и Ярского. Прямо во дворе 
расставлены столы, накры
тые белыми скатертями. На 
них чинно, с достойной 
добропорядочностью расста
влены пузатые самовары, 
высятся в блюдах аппетит
нейшего вида пироги, ды
мится в чашках ароматный

чай. Трудно не полакомить
ся, тем более что хозяева 
так приветливо усаживают 
за столы. Хорош чаек, а 
про пироги — с маком, 
брусникой, изюмом — и го
ворить нечего. Пока гости 
сосредоточенно дуют на 
блюдца, ведут беседы, хо
зяева услаждают их слух 
раздольными, берущими за 
сердце, старинными русски
ми песнями.

«Эй, кончайте тары- 
бары, яале«^Ь« на това
ры», — этот призыв ско
морохов заставляет, од
нако, поторопиться.  ̂ Дей
ствительно, ярмарка раз
вернулась уже во всю 
ширь и мощь.

Вдоль улицы, по дороге к 
реке раскинуто столько 
шатров с товарами, что ка
ждый обойти просто време
ни не хватит. Многие про
давцы предлагают фирмен
ные товары — то, что про
изводят у них в районах. 
Чего тут только нет! Тор
говля идет бойко, редко 
кто отходит от лавки без 
покупки. Не понравилась 
одна вещь, посмотри дру
гую, а если ничего не нуж
но, купи сладости.

Поляна за селом уже 
давно оглашается под
задоривающими крика
ми; кто сильнее в русской 
лапте, выясняют две коман
ды вполне солидных муж
чин. Правда, участников со
стязаний трудно отделить 
о.т зрителей. Страсти нака
лились до того, что болель
щики уже перехватывают 
мяч у соперников и • пере
брасывают своим лк^бим- 
цам. Все носятся из одного 
конца поляны в другой. Да, 
победителя определить не
просто...

Может быть, в этом месте 
болельщики ведут себя спо
койнее? Вон какая тишина 
стоит. Но тишина оказыва
ется обманчивой. Просто и 
зрители, и соревнующиеся 
замерли перед ответствен
ным моментом. Секунда — 
и будет дан старт «Русским 
потешкам». Воздух взрыва
ется возгласами. Удержать
ся трудно, поверьте. Кто 
же из этих рослых, силь
ных парней, представляю
щих команды своих райо
нов, будет назван молодца
ми - удальцами? Чтобы за
воевать это Почетное зва
ние, сначала надо запол
нить большие бочки водой, 
перепилить бревна, прока
титься на пустой бочке, 
пройти дистанцию на ходу
лях и в конце состязаний 
вскочить на коня, вихрем 
промчаться к заветному 
шесту у самого леса, сор
вать яркий платок и вру
чить его девушке. Вот ско
лько трудных этапов! И на 
каждом дорога любая се
кунда, ведь именно она 
может склонить чашу весов 
в пользу победителя. Какая 
тут началась суматоха! Ко
нечно, не обошлось и без 
огорчений; у кого-то опро
кинулась наполовину нали
тая бочка, кто-то кувырк
нулся в траву с ходулей, 
кто-то в пылу борьбы поте
рял девушку, которой дол
жен был вручить цветной 
платок. Но никто не рас
строился, главное—что всем 
было весело, а победителей 
судьи в конце концов все- 
таки определили (не без 
активного вмешательства 
зрителей!). Молодцами- 
удальцами назвали парней 
из команды Томского райо
на. Им и вручен приз. В 
соревнованиях силачей 
симпатии собравшихся бы
ли на стороне Ю. К. Кали
новского, электрика «Томск- 
онаба»; он выжал солидную 
весом гирю 44 раза, и как 
ни надрывался после этого 
завывала, призывая повто
рить рекорд, это не удалось 
никому. Чемпион ушел с 
поля гордый.

g А мы поторопимся. Ка- 
1 жегся, разгораются стра- 
S сти и возле вкопанного 
§ бревна. Тут изпкно №юка- 
I  зать силу, ловкость, сво- 
g ровку н скорость. Да, 
в столб-то высоченный, но 
I  и призы хороши по- 
I  хрюкивают в мешках 
I  два '.приличных кабанчи- 
1 ка, хитро поглядывает 
1 на собравшийся люд 
*  здоровенный петух.

Влезть, конечно, наверх 
непросто, а попробовать 
хочется. Один за другим 
подходят к бревну смель
чаки, пробуют свои силы 
и... один за другим, не до
стигнув! середины, свалива
ются. Неужели вершина ос
танется непокоренной? Нет 
и еще раз нет! Решительно 
выходит в круг водитель 
гороно Владимир Ломакин. 
По тому, как он сбрасывает 
на землю пиджак, стано
вится ясно; этот не подве
дет. Зрители замирают до 
той поры, пока Владимир 
не пересекает роковую се
редину бревна, теперь 
вверх и вверх, а внизу уже 
раздаются крики; «Ура! Мо
лодец!» Владимир Ломакин 
и уносит первый живой 
приз. Второй поросенок 
обиженно затих. Но нашел
ся смелый и ловкий хозяин 
и у него, это был столяр 
ТГУ Александр Тищенко. А 
петух достался шоферу 
Павлу Неупокоеву из с. Яр
ского.

...Перед взором продолжа
ет разворачиваться радост
ная и звучная симфония 
народного праздника. Она 
захватьшает все больше 
широтой, радостным цвете
нием красок. Даже забьша- 
ешь о том, что сегодня 
хмурится небо и за весь день 
ни разу не появилась среди 
туч голубизна, не выгляну
ло солнце.. Его, конечно, 
не хватает. Поэтому так 
холодно серебрится излучи
на реки, вода которой ста
новится еще темнее от от
ражающихся в ней туч, ку
стов. Но и в мягком, рассе
янном освещении есть свое 
очарование, та счастли
вая неопределенность, кото
рая свойственна началу си
бирского лета.

Теперь мы в «Городе 
мастерю». Изделия из 
бересты и глины, суве
ниры, создаияые выпи- 
ливаяием, плезгеяием, 
выжиганием и другими 
способами, заинтересова
ли Многих. Так же, (как и 
возможность самому по
пробовать свои силы в 
создании таких вещей.

Здесь представили свою 
продукцию умельцы всех 
районов — участников пра
здника. А самый большой 
успех выпал на долю ху
дожника из Дома культуры 
с. Каргалы Шегарского рай
она Александра Дмитриева. 
Его деревянные поделки 
очаровали всех. «Час стою, 
не могу отойти», — так 
сказал один из зрителей. 
Действительно, все время, 
пока шел праздник, возле 
Александра толпился на
род.

Что-то мы притомились, 
не пора ли снова попить 
чайку? Превосходный напи
ток, насыщенный ароматом 
трав, предлагают сотрудни
ки историко-архитектурно
го музея. Да из' старинных 
самоваров, да по старин
ным рецептам! Нельзя ли 
их узнать? «Познакомьтесь, 
вот с этим, — рекомендует 
радушная хозяйка. — То
лько, знаете, в старых ре
цептах составные даны не 
в граммах. Здесь написано, 
на сколько копеек надо 
купить в лавке продукта». 
«Как же вы определили?» 
— «На глазок», — смеется 
хозяйка. 'Что ж, глаз, как 
алмаз.
g После чая послуша- 
I  ем песни. Вот уже не- 
g сколько часов продол-

g жается концерт под от- 
I  крытым небом.

Бытует мнение, что рус
ская народная песня нра
вится людям старшего воз
раста. СЗвидетельствуем: 
большая часть зрителей на 
празднике — молодые, и 
именно они не жалели ап
лодисментов после каждого 
исполнения. Особенно по
нравились всем пески обря
довые. Тут же, кстати, ра-

зьи^рывались и сами обря
ды.

...Трудно перечислить все, 
что было на празднике, а 
чего не было, скажем сразу; 
не было скуки. Всюду, 
куда ни кинешь взгляд, ве
селые лица. Сверкающие 
глаза, улыбки, раскраснев
шиеся щеки создавали 
ощущение общей ликующей 
радости. До самого вечера 
продолжался праздник, ни
кому не хотелось расхо
диться. Даже когда опусте
ли улицы Коларова, все 
еще казалось, что воздух 
здесь яастоен на русской 
народной песне, задиристой 
шутке, веселом — от души! 
— смехе... И было легко и 
радостно.

Я. МАСКИЯА.
Фото Е. Лисицына, 

Я. Потапова.
• » •

ОТ РЕДАКЦИИ. Многие 
томичи Вчера звонили в 
редакцию и делились впе
чатлениями |о празднике. 
Мнение — одно: праздник 
прекрасен! И все сразу ни- 
тересовалиоь, нельзя ли 
сделать его |традиц1ювным. 
Этот Цопрос Мы адресуем 
областному . управлению 
культуры. Выло и одно на
рекание. Тфудио оказалось 
уехать в Коларово и воз
вратиться обратно. Автобусы 
ходили с большими пере
рывами.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы
С О О Б Щ А Е Т  \

Сегодня — переменная 
облачность, местами крат

ковременный дождь, ветер 

первмеш1ый, 5—10 |метровв 
секунду, температура 15—20, 
в Томске без осадков, тем
пература 18— 2̂0 градусов
тепла.

18—19 июня — преимуще
ственно без осадков, ветер 
переменный, 5—10 метров в 
секунду, температура ночью 
5—10, по югу до 14, днем 
15—20, по югу до 26 граду
сов тепла.

Тел е в и д е н и е
ВТОРНИК, 17 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСМВА

8.00 — лВремя». 8.45 —
«Народные мелодии». ®.00 — 
Чемпионат мира по футболу. 
1/В финала. 1Г1.15 — «Государ
ственный интерес». Научно-по
пулярный фильм. 111.30 — Но
вости. С 11.35 до 14.30 — пе
рерыв. 14.30 — Новости. 14.50
— «Отчего и почему». Пере
дача для детей. 19.20 — «Рас
сказывают наши корреспон
денты». 15.55 — «Дагестанские 
ритмы». Фильм-концерт. 16.25
— «У  Горького, на Никит
ской...» 18.55 — «'Рабочее со
брание». il'7.40 — «Н а УШ
Международном конкурсе име
ни П. И. Чайковского». 17.55 
Чемпионат мира по футболу. 
1 (в финала. В перерыве — 
«Сегодня в мйре». 19.40 1— «По 
просьбам телезрителей». Че
тырехсерийный художестве»- 
ный фильм «Щит и меч». 1-я 
серия (1967 г.). 21.00 — «Вре

мя». 21.35 — Играет ор 
духовых ииструментоа ГАВТа. 
21.55 — Чемпионат мира по 
футболу. 1/8 финала. В пере- 

«C fрьше егодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — «Все цветы земли...»
Документальный телефильм. 
8.40 — «Егор Булычев и дру
гие». Художественный фильм. 
10.05 — «Отзовитесь, горни
сты!». 10.35 — К. Симонов 
«Третий адъютант». 11150 —
Встреча академ1ша А. П. Ер
шова с учителями московских 
школ. 12.10 — «Фильм—детям». 
«Фантазии Веснухина». 2-я се
рия. 13.15 — «Французский 
язык». 13.45 — «Шахматная 
школа». 14.15 — «Песня оста
ется с человеком». «Журавли». 
15.15 — Новости. С 15.20 до 
18.00 — перерыв.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМОК
18.15 — «Помни войну». До

кументальный фильм. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Выс
шая школа: пути перестрой

ки». Ведущий — заведующий 
отделом науки и учебных за
ведений Томского обкома 
КПСС Н. П. Кириллов. 19.50— 
Киножурнал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

i20.'15 — «В лесном цехе об
ласти». 20.45 — «8-й «б » — 
кем быть?». Донумеятальный 
фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 1820 —
Ритмическая гимнастика.
18.50 — «Пришел солдат из 
Берлина». Документальный те
лефильм. 19.00 — «'vn i Между
народный конкурс имени П. И. 
Чайковского». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!». 20.15 
— 'Vni Международный кон
курс имениП.|И. Чайков|СКого.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪ ЯВЛЕН И Я

В т е а т р а х
ДРАМЫ

|17 июня. Гастроли Саратов
ского анадемичвеиого театра 
оперы и балета им. Н. Г. Чер- 
HHUieecHoro. «Жиэель» — 19.

КУКОЛ
17 июня. «С чего начинает

ся Родина»' — 11.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р т а
17 июня. Концерты мастеров 

московской эстрады с участи
ем ансамбля «ЧАС ПИК».

Начало — в 18 час. 30 мин. 
и в 21 час.

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

17 июня. «Возьми меня с 
собой» — 10-50. «Секретный
эксперимент»— 9, 12-40,14-30, 
18-20, 18-20, 20-10. 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
17 ИЮНЯ. «Откройте, поли

ция» — 8-ЗП. 10-25. 12-20,
14-:15. 18-10. |18-10. 20-05, 22.
«Откройте, полиция» — 9, 11,
13, 15. 17. 19, 21.

«ОКТЯБРЬ»
17 июня. «Жертва обмана»

' (две серии)—8-40, 11-10, 13-40,
16- 10, 18-40, 21-10. «Откройте,
полиция» — 8-40, 12-10, 14,
16. 18. 20, 21-50. «Москва -  
Кассиопея» — 10-30.

«ПИОНЕР»
17 июня. «Невеста подзем

ного прицца»— 9, 10-40. 12-20,
14. 15-40. «Зимняя вишня» —
17- 20, 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
17 июня. «Сезон любви» — 

9. 12. 13-30. 15, 18-30,18.19-30, 
21. «Любовный недуг»' .(две се- 
оии)— 9. 10-20. 13-40, 18.18-20. 
20-40. «Светлячки» — 10-30.

«СИБИРЯК»
17 июня. «У заставы «Квас

ные камни» — 0-20. 11. «Танц
площадка» — 12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

17 июня. «Жди меня» — 17, 
19, 21.

ДОМ КУ.ДЬТУРЫ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОБ
17 июня. «Умеющий мол

чать» (две серии) — 18, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ГПЗ-5
17 июня. «Проверка на до

рогах» — 18, 20.

Сибирский филиал Бсе- 
союзного кардиологического 
иаучЦого ' центра АМН 
СССР ОВЪЯБЛЯЕТ i КОН
КУРС на замещение ва
кантных доляшостей: руко
водителей (кандидатов на
ук) в отделы профилакти
ческой кардиологии и коор
динации планирования и 
прогнозирования; старшего 
и младших научных еот- 
РУДЯИК1Ж 8 лабораторию 
метаболизма сердца и млад
шего научного сотрудника 
в лабораторию клинической 
и экспериментальной физи
ологии.

Заявления на имя дирек
тора с приложением соот
ветствующих документов 
принимаются в течение 15 
дней со дня опубликования 
объявления в гайете по ад
ресу: 834050, Томск, ул.
Шевченко, 24.

ПРОДАВЕЦ —
ПРОФЕССИЯ НУЖНАЯ
ПШОЛА-МАГАЗИН Том

ского центрального универ
мага ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
учеников-продавцов на пя
тимесячные курсы. За вре
мя обучения выплачивает
ся стипендия—80—74 рубля 
в месяц. Окончившие курсы 
пользуются льготами при 
поступлении в техникум об
щественного питания, в ин
ститут советской торговли.

Огфавки по тел. 2-64-96 
(отдел кадров ЦУМа).

ТРУЛО УСТРО И СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
Во ВНОВЬ ОРГАНИЗОВАННЫЙ УЧЕБНО-НАУЧНЫИ 

ОПОРНЫЙ ПУНКТ НОВОСИБИРСКОГО СЕЛЬХОЗИН
СТИТУТА: заведующего УКП, старших и младших на
учных сотрудников — специалистов сельского хозяйст
ва, лаборанта, коменданта, сантехника, секретаря-маши- 
нистку.

Справки по тел. 5-39-84.

ИНСТИТУТ хи м и и  НЕФТИ с о  АН СССР: старшего 
юрисконсульта, главного энергетика, инженера-энергети
ка, старшего экономиста, бухгалтера, заведующего скла
дом, курьера, (инженера в отдел снабжения, секретаря- 
машинистку, (машинистку-стенографис!тку,| Ыесаря-сан- 
техника, старшего инженера по ГО, главного механика.

Справки по тел. 1-81-11, доп. 1-87.

На ТОМСКИЙ ХЛЕБОКОМБИНАТ: рабочих в цехи: 
хлебный, сухарно-булочный, вафельный, бараночный, кла
довщиков {готовой продукции в отдел сбыта, слесарей по 
ремонту оборудования 4—5-го разрядов, слесарей КИПиА, 
кочегарю производственных печей на твердом тоПливе, 
начальника отдела снабжения, глаиншо энергетика, шо
фера на автопогрузчик, уборщиц производственных по
мещений, столярю-нлотников, штукатуров маляров, 
грузчиков готюой продукции, мастера погрузочно-раз
грузочных работ Ца хлебозавод '№ 4, инспектора отдела 
кадров, мойщикю посуды в столовую, инженера по 
труду и заработной плате, заместителя главного бухгал
тера, ивженера-фивансиста, инженера-бактериолога.

Для работы в пионерский лагерь: повара, кухонного 
рабочего. '

Приглашаются пенсионеры, студенты.
Оправки по тел. 3-81-07.

Батуринский деревообрабатывающий комбинат Аси- 
вовского района Томской области (приглашает на работу: 
рабочих лесопильного цеха, столяра-станочника, столя- 
ра-сборцщка.

Квартирой обеспечиваются в течение 4—8 «месяцев.
Средняя заработная плата — 250 рублей. Выезд — по 

вызову.
Адрес; 836820, Томская область, Асиновский район, 

пос. Батурино, ДОК

Предприятию «ТОМСКГОРСБЕТ» (требуются на посто
янную работу (ииспектор отдела кадров, бухгалтер мате» 
риальной группы, электромонтеры, мастер SKcnnyaxuiH- 
онного участка.

На предприятии имеются столовая, ■магазин, ведется 
строительство жилья. Проезд на работу и с работы — 
служебным траяопорто1м.

За справками обращаться по телефонам: 4-61-71,
4-55-91.

Адрес предприятия: ул. Шевченко, 80.

Отдел по труду облисполкома совместно с дирекцией 
совхоза «Сюетский» Шегщ1ского района ПРОБОДЯТ 
ОТБОР семей из числа жителей г. Томска и рабочих 
поселкю области для переселения в совхоз «Сюетский».

Семьям переселенцев предоставляются новые кварти
ры во вновь построенных панельных домах с усадьба
ми в селах Анастасьевка и Татьяноака.

Совхозу ТРЕБУЮТСЯ ^актористы, комбайнеры, ра
ботники (животноводства, водители, сантехники, свар
щики, воспитатели детских садю.

Переселенным семьям в течение двух лет выплачи
вается государственное пособие по переселению, выда
ются льготные ссуды на покупку коров, предоставляет
ся бесплатное топливо, освещение. Семьи переселенцев в 
течение двух лет освобождаются от квартирной платы 
и в течение восьми лет—от уплаты сельхозналога.

Одновременно отдел по труду отбирает семьи для пе
реселения (в (сюхоэы Бакчарского, Молчаяовского, Ше
гарского, Чаинского районов.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ленина, 80; отдел 
по труду облисполкома.

Ректорат, партком, проф
ком Томского политехниче
ского института, коллек
тив геологоразведочного 
факультета выражают глу
бокое соболезнование Дека
ну заочного геологоразве
дочного факультета доцен
ту В. М. Волкову в связи 
со смертью отца 

ВОЛКОВА
Михаила Степановича.

'Коллектив НИИ интро
скопии при ТЛИ выражает 
соболезнование старшему 
научному сотруднику А. Я. 
Гуревичу в связи со смер
тью м ат е р ^^^^^^

Раисы Абрамовны.

Коллектив сотрудников 
НИИ интроскопии при т ли  
выражает соболезнование 
старшему инженеру А. Н. 
Смирнову по поводу смер
ти отца

СМИРНОВА
Николая Герасимовича.

Коллектив кафедры по
литэкономия Томского го
сударственного уияверсц- 
тета выражает соболезно
вание Р. А. Смирновой по 
поводу смерти лужа

СМИРНОВА
Николая Герасимовича.
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